

RYES INFOS

n° 5

Février 1997

VIVRE A RYES

EDITORIAL

Une assemblée générale réussie pour une association comme la nôtre est une assemblée générale où de nombreuses personnes viennent prendre une part active à la discussion et à la réflexion. Notre assemblée générale a donc été un succès et encore merci à toutes celles et ceux qui nous ont fait l'honneur et le plaisir d'y assister. Ceci nous a permis de décider de continuer à

travailler de telle sorte que Ryes INFOS continue non seulement à paraître mais que ce journal soit encore un peu plus le vôtre. Il sera ce que tous ensemble nous en ferons dans le respect de sa vocation qui est d'établir un lien entre tous les habitants de la commune. Pour boucler notre budget nous faisons appel à vous et à votre générosité, beaucoup d'entre vous nous

ont déjà reçus avec énormément de gentillesse, qu'ils en soient remerciés, pour les autres, rassurez-vous, vous ne serez pas oubliés et nous passerons dans les jours prochains. Donc Ryes INFOS continue grâce à toute la population de Ryes et cela est très important.

Le Président
Henry DUCHENE MARULLAZ

La Vie de Château

Pour qui découvre Ryes, l'un des premiers étonnements est suscité par l'utilisation du château, depuis son achat en 1957 par la municipalité sous la magistrature de Me Pidoux, pour sa « maison d'école » et c'est pourquoi certains Risois ont souhaité en connaître l'histoire.

Lors de son acquisition, il était terminé depuis moins d'un siècle (1867). Alexandre André du Homme (1787-1868) avait ainsi remplacé la vieille et grande demeure de la famille André située au même lieu dans la « Grande Cour », qu'il possédait déjà en 1811 et qui fut démolie en 1865. Lors du recensement de 1836 il y vivait avec son épouse, ses

4 enfants, 1 jardinier, 1 couturière, 1 cuisinière et 6 domestiques (N. Cornille, 1991). Il descendait d'une des plus anciennes familles nobles de Ryes qu'une tradition, sans doute exagérée, donnait pour être l'une des deux seules familles ayant réchappé à l'épidémie de « peste noire » de la fin du 16^{ème} siècle (PEZET 1862) et réellement attestée en 1620 en la personne de

Jacques André, écuyer, sieur de Sainte-Croix. L'un de ses descendants, Jean-Baptiste André, écuyer, sieur du Homme, lieutenant des Maréchaux de France à Bayeux, possède, en 1788, environ 80 ha essentiellement situés dans et



autour de l'îlot du Homme (Fonds de Fécamp). En 1882 le château, qui appartient alors à son petit-fils Xavier André du Homme, imposé en classe 1 pour 180 F, est de plus taxé à 600 F pour 2 portes et 40 ouvertures.

Vendu par ses héritiers en 1914, le château est acquis par M. Van den Brocke d'Obrenan, propriétaire, demeurant 40 avenue Monceau, à

Paris. La domesticité est nombreuse; des serres et le parc occupent plusieurs jardiniers qui transforment l'aspect de la « Grande Cour » en celui des

« Pelouses ». Cédé en 1936 à MM. Georges Lenôtre, ancien notaire, et Charles Ducrocq, directeur honoraire de la PJ, il est revendu en 1938 à Charles Biguet, industriel à Sèvres. Sièges de la Kommandantur pendant l'occupation, il appartient en dernier lieu à Mme veuve Jean-Baptiste dit Bichaton, née Pidolot, rentière au bourg.

Le parc laissé longtemps à l'abandon fut débroussaillé en 1970 grâce au concours du chantier Concordia et devint accessible aux promeneurs.

Il accueille les fêtes de plein air (kermesses, comices, feux d'artifice, ...) et les sportifs (football, pétanque, tennis, ...). D'anciens communs, totalement rénovés, ont été transformés l'un en Gîte rural (Pavillon de l'horloge) l'autre en salle des Fêtes.

Michèle LEVANT

INFORMATIONS MUNICIPALES

Le Mot du Maire

En ce début d'année, quoi de plus naturel que de renouveler à chacune et chacun d'entre vous mes meilleurs voeux pour cette nouvelle année qui s'offre à nous.

Bonne année ... ces mots ont-ils encore un sens dans un monde qui semble avoir perdu les repères devant conduire les hommes ?

Nous qui avons la chance de vivre dans un village, où certes tout n'est pas parfait, mais où il est encore possible de se reconnaître en s'y rencontrant, sachons préserver tout ce qui fait la qualité de vie d'un village comme le nôtre.

Pour cela je retiendrai la nécessité de développer la vie associative qui est l'affaire de tous : la vitalité des associations n'est-elle pas directement dépendante de notre participation aux diverses manifestations qu'elles nous proposent. Osons aller à la rencontre des autres habitants de notre commune.

De son côté la municipalité continue d'avancer sur différents projets :

- l'aménagement du local des jeunes et les sanitaires de la salle du 3ème âge,

- la réhabilitation de l'ancienne gendarmerie dont le conseil municipal doit prochainement étudier le projet présenté par le P A C T A R I M.

- Des travaux ont déjà été réalisés comme la remise à neuf d'une partie du toit de l'école, et la plantation d'arbres devant remplacer ceux qui n'ont pas supporté la sécheresse de l'été dernier.

Ainsi chacun, là où nous le pouvons, nous essaierons de faire vivre notre village afin que cette année 1997 soit pour nous tous, habitants de Ryes, une bonne année.

Le Maire
Patrice LIEVENS

Le coin de la poésie



*Lorsque l'on se promène sur les chemins des monts,
et que nos pas tranquilles nous mènent vagabonds,
il fait bon musarder à travers les sapins
qui, au flanc d'un coteau, hantent le mont Potin.
On longe alors l'église, tranquille et silencieuse.
On s'arrête un moment, attitude songeuse,
et l'on reprend tout à coup son vagabondage
sur un sentier pierreux, au milieu des herbages.
On passe entre deux haies ou bien à travers bois
on continue, ça monte, on s'essouffle parfois
et arrivé en haut, on aperçoit la mer
qui joue de ses reflets, ou gris, ou bleus, ou verts.
Et l'on reste longtemps, admirant cette image
avant de redescendre, direction le village
et là nous apparaît, paisible, calme et serein
le bourg, dans ses habits de bonheur quotidien.
On voit ses ponts qui enjambent la Gronde,
elle serpente discrète, en se cachant du monde.
On la laisse tranquille, la suivant du regard
on la retrouvera, on sait, un peu plus tard.
On s'arrête, on s'assied, sur le bord du lavoir
c'est là que se retrouvent les jeunes le soir,
on repart vers l'auberge, ou bien vers le château
par les petites rues, sillonnant le hameau ...
... Et maints autres endroits que je pourrais citer
qui sont chers à mon coeur, et où j'aime flâner ...
« Mais où sont donc, dis-tu, ces lieux de rêverie ?
Tu n'as pas deviné ? mais je parle de Ryes ».*

Michel LECORNU

RYES INFO

Comme les bonnes habitudes doivent se garder, Ryes INFOS organise comme l'année dernière une soirée costumée. Retenez dès maintenant votre soirée du Samedi 1er Mars 1997. La soirée débutera à 20h30, à la

salle des fêtes. Soyez très nombreux à venir vous joindre à nous, soyez aussi imaginatifs et talentueux pour vous déguiser que l'année passée et n'hésitez pas à conseiller à vos voisins, vos amis de venir à cette soirée dansante.

NOUVELLES DES ASSOCIATIONS

ASSOCIATION DES PARENTS D'ELEVES

L'association des parents d'élèves tient à remercier le Conseil municipal, les enseignants, tous les habitants de la commune et des communes avoisinantes qui, par leurs différentes contributions (travail pédagogique, dons, aides diverses) ont contribué à la réalisa-

tion et à la réussite de la fête de Noël.

Cette soirée a été reçue avec beaucoup de satisfaction. Les enfants ont pu être fiers de la qualité du spectacle qu'ils ont présenté et qui avait été mis au point avec talent et compétence par leurs enseignants. Au fur et



à mesure du déroulement de la soirée l'impatience grandissait dans l'attente de l'arrivée du Père Noël. Celui-ci est arrivé à l'heure dite

dans un équipage pour le moins original. Cette arrivée a ravi petits et grands.

Lors de la remise des cadeaux on

pouvait voir s'afficher une immense joie sur le visage des enfants.

Le bureau

Comité de Jumelage RYES - MICHELMERSH



cipaux monuments, ballade en bateau mouche, ...

Lundi 26 mai : fin du week-end, départ des Anglais en début d'après-midi.

Le comité de jumelage a décidé de financer en totalité le voyage à Paris pour les familles anglaises.

Anglais à Paris avec une participation aux frais.

Lors de l'assemblée générale une centaine de photos retraçant les échanges antérieurs étaient exposées à la salle des fêtes. Au cours de la réunion, trois nouvelles familles ont souhaité devenir membres du comité de jumelage et recevoir des Anglais pendant ce week-end de mai. Les membres de l'association sont heureux d'accueillir ces familles. Nous espérons que l'échange avec les familles anglaises se passera



Une demande de subvention a été envoyée à la Commission Européenne pour participer aux dépenses. Les familles d'accueil rissoises peuvent accompagner les

agréablement pour tous.

La brocante aura lieu le jeudi 8 mai sur la place de la Mairie.

Le bureau

Le comité de jumelage a tenu son Assemblée générale le dimanche 17 novembre 1996, sous la présidence d'Alain Périer. Le but de cette assemblée était de préparer l'accueil et le séjour de 50 Anglais à Ryes. Le programme a été établi comme suit :

Samedi 24 mai : arrivée des Anglais vers 7h30. Petit déjeuner à la salle des fêtes. Journée libre avec les familles. Match de football à 15 h, à partir de 18 h, soirée d'accueil avec repas à la salle des fêtes.

Dimanche 25 mai : journée touristique à Paris. Visite de Montmartre, tour panoramique des prin-



Comité des Fêtes de RYES

Trois nouveaux membres au Comité des Fêtes.

Dimanche 19 janvier 1997 le Comité des Fêtes de Ryes a organisé son assemblée générale sous la présidence de Patrick Renard. Après un bilan des manifestations de l'année 1996, les personnes présentes ont voté pour renouveler 6 membres sortants. Pour la première fois le Comité des fêtes a offert la galette des rois lors de son assemblée.

Le Comité des Fêtes dirigé depuis un an par une nouvelle équipe a organisé plusieurs manifestations qui s'adressaient aux adultes et aux enfants. Nous avons d'abord organisé une soirée poule au pot avec 197 personnes, ensuite, la fête de l'été et le 14 juillet. Nous avons aussi organisé un défilé de vélos fleuris dans le village, le 13 Juillet. Avant la rentrée scolaire une soixantaine de personnes ont participé au rallye pédestre. Enfin, le Comité des Fêtes a innové avec un après-midi loto fin novembre.

Marie-Christine Périer, trésorière, a présenté le bilan financier de chacune des manifestations de l'association. Le coût très élevé de la fête du 14 Juillet, à cause du feu d'artifice, a été remis en question. En conclusion un bilan moral et financier positif. Cinq manifestations bien réparties dans l'année car il faut laisser aussi la place aux différentes associations qui ont fleuri dans la commune. Un effort important sur la communication a été réalisé puisque chaque manifestation est signalée dans toutes les boîtes aux lettres; de

plus un résumé des activités paraît dans Ryes INFOS et dans les journaux locaux.

Le président a remercié toute l'équipe du Comité des Fêtes qui a oeuvré toute l'année passée pour l'animation de notre commune, et tout particulièrement Monsieur Le Maire qui participe, sur notre invitation, à toutes nos réunions, ainsi que pour son appui et son aide lors des manifestations.

Après ce bilan, 6 membres sortants ont été tirés au sort parmi les 12 qui font partie de l'association. Trois membres ne se sont pas représentés, donc trois nouveaux membres ont été élus à l'unanimité au sein du comité. Il s'agit de Cécile Palier, Xavier Michel et Eric Suaudeau, les trois autres membres sortants ont été aussi réélus à la majorité : Patrick Renard, Michel Guilbert et André Eluau. Tout le monde a ensuite été invité à partager la galette des rois. Des photos prises au cours des différentes manifestations du comité des fêtes étaient exposées pendant la réunion.

Les membres du bureau ont réélu à la majorité les membres du comité de direction : Patrick Renard, président, Evelyne Leconte, vice-présidente, Marie Christine Perier, trésorière, Micheline Colleville, secrétaire.

RAPPEL : Le Comité des Fêtes organise une soirée CHOUCROUTE le samedi 15 février 1997 à 20h30 à la salle des fêtes.

Le bureau

Association Sportive de Ryes

Du Côté des sportifs.

Si le football représente la majorité des effectifs, il convient de ne pas oublier le tennis qui fonctionne en section autonome (Vice-Président : André Eluau). Cette période hivernale n'est guère propice aux échanges sur le court, mais avec les premiers rayons printaniers la fréquentation reprendra. Rappelons qu'en 1996, suite à une étude et au vu des devis proposés, il a été procédé au démoussage de la surface au nettoyeur haute-pression par le personnel communal. De plus, un coup de balai, passé régulièrement, rend à moindres frais, le court tout à fait praticable. En début de saison, une inspection déterminera les entretiens à effectuer pour maintenir la qualité de nos installations. Pour mémoire, les cartes de l'année 96 sont valables jusqu'au 1er avril. Les tarifs seront redéfinis après étude de l'impact des mesures visant à favoriser l'accès aux familles à conditions avantageuses. Les cartes



97 seront à disposition en Avril près d'André Eluau ou Claude Leconte.

Pour le football, le Club subit actuellement une « crise de croissance » : ayant doublé nos effectifs tant en Seniors qu'en Jeunes, l'encadrement et la motivation font souvent défaut, au risque de décourager les meilleures volontés. Il est toujours en projet d'installer des sanitaires sous les tribunes, en même temps que le raccordement au réseau d'assainissement, mais des éléments nous manquent pour déterminer avec précision le coût global de l'opération. Il est en projet aussi de compléter l'éclairage du stade, entièrement à la charge de la caisse du Club. A cet effet, nous avons obtenu de la S.F.R. qu'elle nous cède gracieusement les poteaux de sa ligne provisoire au Petit Fontaine sur la route d'Arromanches.

Il ne reste qu'à en appeler aux bonnes volontés et à leurs bras ...

Ces projecteurs supplémentaires devraient permettre de ménager la moitié de terrain actuellement utilisée jusqu'à saturation par tous :

petits et grands.

Je voudrais enfin vous parler de l'engouement de nombreux amateurs pour la course à pied, je nomme quelques personnes que je croise parfois dans le Parc du Château ou sur les chemins alentour : Messieurs Alain Sanvelian, Pascal Rougereau et Michel Grudé ainsi que Monsieur et Madame Serge Hébert. J'invite ces gens à se contacter s'ils veulent courir ensemble et pourquoi pas, faire des émules.

Le Club a quelques projets extrasportifs pour les mois à venir :

- le samedi 8 mars, soirée à la Salle des Fêtes (dont le thème n'est pas encore fixé),

- la fin de semaine du 25 mai, accueil de nos amis Anglais sous l'égide du Comité de Jumelage,

- le 7 Juin, méchoui à la Salle des Fêtes.

Retenez-nous ces dates pour nous apporter votre soutien tout en vous divertissant.

BONNE ANNEE A TOUS !

Le Président
Roger Lainé.

ETAT CIVIL 1996

Naissances : Clément Postel, Cardine Rimbault, Wendy Colleville, Sarah Desprès

Décès : Monsieur Vincent Sarchet, Monsieur Emile Hérils, Madame Paulette Sébire, Madame Simone Thierry, Madame Juliette Delamare, Madame Maria Mabesoone, Madame Irène Sainte-Beuve.

Mariages : Mademoiselle Corinne Coupey et Monsieur Jean-Claude Fabères
Mademoiselle Anne Lecornu et Monsieur Hervé Burel

Service de garde des médecins

Docteur Cavey (Port en Bessin) les 1-2 février, 8-9 mars, 12-13 avril, 3-4 mai

Docteur Lecomte (Arromanches) les 8-9 février, 15-16 mars, 19-20 avril, 10-11 mai

Docteur Menard (Ryes) les 15-16 février, 22-23 mars, 26-27 avril, 24-25 mai

Docteur Lepetit (Port en Bessin) les 22-23 février, 5-6 avril, 1-17-18-19 mai

Docteur Tanay (Port en Bessin) les 1-2-29-30-31 mars, 8-31 mai

INFORMATIONS PERMANENTES

Mairie : tel 02 31 22 38 05

Heures d'ouverture :

Lundi 17h à 19h

Vendredi 14h30 à 16h30, de 17h à 18h

Pompiers : 02 31 51 17 70

Gendarmerie de Bayeux : 02 31 92 94 00

Ecole de RYES : 02 31 22 46 30

Salle des Fêtes : 02 31 22 77 33

Presbytère d'Arromanches : 02 31 22 36 07

Poste : 02 31 22 32 08

Heures d'ouverture : 9h-12h 14h-17h

Le Samedi 9h-12h

RYES INFOS :

Mr PRINCE 02 31 22 32 56

Mr DUCHENE MARULLAZ 02 31 21 99 32